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Как работается Эстонской школе  
в новых условиях

Известно также, что основная 
школа переехала с улицы Харидусе, 
21 в здание бывшей Силламяэской 
гимназии по адресу бульвар Виру, 
26. В прежнем помещении на ул. 
Харидуcе, 21 не хватало площадей 
из-за возросшего числа учащихся. 
С переездом в другое здание улуч-
шилась учебная среда. Также год 
назад был обновлён компьютерный 
парк школы. Были и другие новше-
ства. 
Нынешняя реформа образования 

в Эстонии, нацеленная на переход 
в ближайшие годы на эстоноязычное 
обучение, Эстонской основной шко-
лы нашего города не касается, по-
скольку и ранее в «Sillamäe Eest 
Põhikool» преподавание велось на 
государственном языке. У большин-
ства школьников - а это 98% уча-
щихся «Sillamäe Eesti Põhikool» - 
домашним языком общения не яв-
ляется госязык. Конечно, русско-
язычным первоклашкам не просто 
бывает включаться в школьную сре-
ду, в которой звучит эстонская речь. 
Успех зависит от разных факторов, 
включая взаимодействие педагогов, 
учеников и родителей. Многое за-
висит и от мотивации детей и ро-
дителей. В любом случае владение 
школьником госязыком открывает 
для него больше перспектив. 
Как поясняет журналисту ди-

ректор школы Наташа Кочергина, 

в первый день нынешнего нового 
учебного года за парты сели 44 
первоклассника - всего для таких 
малышей сформировано два клас-
са. В прошлом году было 38 пер-
воклассников в двух классах. В 
целом школу посещает 274 уче-
ника в 1-9-х классах, это на 39 
учащихся больше, чем в преды-
дущий учебный год.  
В новом учебном году педагоги-

ческий коллектив пополнили два но-
вичка - учитель английского языка и 
учитель физкультуры. Пополнение - 
из Нарвы и Йыхви. Вопрос с ком-
плектованием кадрами учителей в 
школе решён. В этом учебном уч-
реждении работают 24 педагога, а 
всего персонал «Sillamäe Eesti 
Põhikool» насчитывает 43 сотрудника.  
По словам Наташи Кочергиной, 

школа обеспечена учебниками и ме-
тодическими пособиями. 
Минувшим летом здесь прошла 

реконструкция некоторых помеще-
ний - для улучшения среды обуче-
ния. В следующем году предпола-
гается приступить к благоустройству 
прилегающей к учебному учрежде-

нию территории. О конкретных сро-
ках проведения строительных работ 
пока говорить рано, но, по словам 
директора, министерство занимается 
этим вопросом.  
Директор «Sillamäe Eesti Põhikool» 

попросила журналиста через газету 
ещё раз (об этом ранее «СВ» писал) 
обратить внимание родителей, чтобы 
утром автомобили, в которых папы 
и мамы привозят мальчишек и дев-
чонок в школу, не создавали перед 
зданием учебного заведения опас-
ную для детей ситуацию. Эта си-
туация возникает из-за того, что де-
тям приходится идти между авто-
мобилями, которые маневрируют 
на прилегающей к школе террито-
рии. 

«Sillamäe Eesti Põhikool» живёт 
полнокровной жизнью, проводит 
интересные мероприятия. Например, 
в четверг 26 сентября пройдёт осен-
ний забег для учеников и родителей, 
а также для друзей этого учебного 
учреждения. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Второй год Силламяэская эстон-
ская основная школа в статусе 
государственного учреждения. 
Напомним, что в минувшем году, 
в рамках оптимизации обще-
образовательной сети «Sillamäe 
Eesti Põhikool» перешла из му-
ниципального подчинения в го-
сударственное управление. Вы-
пускники первого года работы 
школы в новом, государственном 
статусе, а таковых было десять 
учащихся, продолжают ныне об-
учение в гимназиях городов Ида-
Вирумаа.
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Четыре прекрасных осенних вечера, напол-
ненные джазом. Восемь интересных джазовых 
групп, исполняющих разную музыку, свой-
ственную джазу, - свинг, фьюжн, соул… И всё 
на хорошем уровне! Широкая география пред-
ставленных на фестивале музыкантов и во-
калистов - Эстония, Польша, Латвия, Швеция, 
США, Франция, Германия, Португалия. Боль-
шой наплыв зрителей из разных мест Эстонии. 
И ещё много чего интересного. Например, 
впервые в городе на массовом уличном меро-
приятии в день открытия фестиваля исполь-
зовалось лазерное шоу, представленное пяр-
нуской фирмой «Öövalgel» и вызвавшее всплеск 
зрительских эмоций и бурные аплодисменты 
одобрения.

Юбилеи
Почему бы Силламяэ 
не стать столицей 
джаза?

В первый фестивальный вечер высту-
пила впервые побывавшая в Силламяэ 
молодая польская группа «Kosmonauci», 
исполнявшая музыку в современных сти-
лях. Вслед за ними перед зрителями 
предстала эстонско-американская группа 
«James Werts World Project» со своим во-
калистом Джеймсом Вертсом, который 
уже выступал ранее на силламяэском 
фестивале и очаровал публику своим та-
лантом, умением завести её, побудить к 
танцам. Если бы ему не пришлись по 
нраву силламяэская публика, здешнее 
гостеприимство и хорошая организация 
фестиваля, вряд ли бы он, востребован-
ный на разных сценах певец, захотел 
приехать сюда вновь. Джеймс родом из 
Лос-Анджелеса, но к Эстонии уже при-
кипел душой. Его вокал в сопровождении 
хорошей джазовой музыки и красивого 
лазерного шоу захватил публику настоль-
ко, что она долго не хотела расходиться, 

наслаждаясь тёплой сентябрьской пого-
дой, красками уходящего лета, испытывая 
приподнятое праздничное настроение.  
Второй вечер, на который организаторы 

пригласили зрителей уже в зал Центра 
культуры, подарил множество интересных 
джазовых композиций в исполнении зна-
комого публике по концертам в джаз-
клубе Силламяэ трио Владимира Вы-
соцкого. Имена знакомые, полюбившиеся 
публике и хорошо поддерживаемые ею - 
сам организатор фестиваля Владимир 
Высоцкий, а также Ара Яралян и Михаил 
Никитин, подружившийся с Силламяэ 
ещё в 2005 году, когда ему было всего 14 
лет и он учился в Нарвской музыкальной 
школе.  
В этот же вечер сцена была отдана и 

другому трио - международному (Фран-
ция, Германия, Португалия) ансамблю 
Юлии Перминовой. Юлия - российская 
пианистка и композитор. Родилась в Тю-

мени. Выпускница Тюменского колледжа 
искусств. Она получила солидное музы-
кальное образование: окончила Россий-
скую академию музыки им. Гнесиных с 
отличием, затем институт джаза в Гер-
мании, затем джазовую музыкальную 
школу в Швейцарии. Участница и обла-
дательница премий ряда международных 
фестивалей и автор нескольких альбомов. 
В 2019 Юлия переехала в Европу и про-
должила учиться по программе «EuJam» 
в трёх разных странах (Германии, Фран-
ции и Нидерландах). Успешно зареко-
мендовала себя на джазовой сцене сразу 
нескольких европейских столиц и вы-
ступает со своими авторскими проектами 
в известных зарубежных клубах. В Сил-
ламяэ она предcтавляла Францию. Однако 
некоторые написанные ею произведения 
были посвящены Тюмени, хотя она го-
ворила со сцены: «Мой дом повсюду». 
Со своими музыкантами она оказалась 
в Силламяэ в первый раз, прониклась 
симпатиями к зрителям, быстро устано-
вила контакт с залом и не преминула от-
метить, что маленькому городу Силламяэ 
проведение столь масштабного фестиваля 
делает большую честь, что для неё и её 
группы выступать здесь и престижно, и 
радостно. 
Субботний вечер фестиваля был отдан 

эстонско-шведскому трио «Kvart», которое 
исполнило как собственные аранжировки, 
так и оригинальные композиции, а также 
сборному коллективу - музыкантам, пред-
ставляющим «Jazz Time Club» и «Jazzliit 
20 Live». Как видим, фестиваль объединил 
силламяэский джазовый клуб, который, 
как известно, создан более десяти лет 
назад в нашем городе и руководит кото-
рым Владимир Высоцкий, и партнёров 
из эстонского Союза джаза. Получилась 
вкусная «солянка».  
Точку фестивалю поставила воскресная 

программа, оба отделения которой про-
шли на высоком эмоциональном подъёме: 

(Окончание на 16-й стр.)
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В законопроекте пред-
усмотрено, что отмена нало-
гового горба откладывается 
на один год, поскольку бюд-
жет страны находится в слож-
ном положении, а без этих 
изменений дефицит превысит 
допустимую границу в 3%, 
сообщает министерство. 
Для этого, помимо отсроч-

ки отмены налогового горба, 

необходимо применить и дру-
гие меры, согласованные в 
правительстве, включая по-
вышение налогов, сокраще-
ние расходов в государствен-
ном секторе и экономию, го-
ворится в сообщении. 
Согласно действующим 

правилам, полностью необла-
гаемый доход в размере 654 
евро применяется к ежеме-

сячному доходу до 1200 евро, 
после чего не облагаемая на-
логом сумма начинает сни-
жаться, достигая нуля при 
доходе в 2100 евро. 
В 2023 году Рийгикогу ре-

шил, что такая сложная си-
стема исчезнет с 2025 года, 
и все смогут воспользоваться 
единым не облагаемым на-
логом доходом в размере 700 
евро в месяц, что составляет 
8400 евро в год. Для тех, кто 
получает пенсию по старости, 
будет действовать отдельная 
ставка. 

«То, что когда-то представ-

лялось как 500 евро для всех, 
на самом деле было повы-
шением налогов сначала для 
меньшинства, а вскоре для 
большинства. Для бюджета 
отмена такой системы озна-
чает серьёзную нагрузку, и, 
к сожалению, потребуется 
дополнительный год. Но об-
легчение для налогоплатель-
щиков наступит в 2026 году», 
- сказал министр финансов 
Юрген Лиги (Партия ре-
форм). 
Отмена налогового горба 

в 2025 году была предусмот-
рена коалиционным согла-
шением, заключенным вес-
ной прошлого года.      ERR 

О повышении земельного налога

В 2025 году максимальная ставка земель-
ного налога на землю, предназначенную для 
проживания, увеличится с нынешних 0,5% 
до 1% от цены налогообложения земли. Для 
коммерческих или производственных уча-
стков максимальная ставка вырастет с 1% 
до 2%. 
По словам мэра Хаапсалу Урмаса Суклеса, 

в городе планируется повышение ставки на-
лога на землю, предназначенную для про-
живания, и прилегающих к ней участков до 
1%. Он пояснил, что повышение необходимо 
из-за увеличения налога с оборота и общего 
роста цен, которые сокращают бюджет го-
рода. 
На данный момент ожидается, что доход 

от земельного налога в Хаапсалу составит 
около 380 000 евро в год, а после повышения, 
по оценкам Суклеса, эта сумма увеличится 

до 500 000-550 000 евро.  
«Это сильно не повлияет на людей, по-

скольку, если у них есть прописка и действует 
освобождение от земельного налога, то это 
повышение будет незначительным по сравне-
нию с другими мерами, которые предлагает 
правительство», - отметил Суклес. 
Волость Ляэне-Нигула планирует поднять 

ставку налога на предназначенную для про-
живания землю и прилегающие участки к 
ней до 1%, но при этом снизят ставку на 
сельскохозяйственную землю с 0,5% до 
0,4%.  

«Что касается сельскохозяйственной зем-
ли, мы хотим, чтобы общий процент уве-
личения был немного ниже, чтобы меньше 
затрагивать тех, кто свой участок с огородом 
или дровяной лес», - пояснил волостной 
старейшина Янно Рандмаа.  
Сумму земельного налога для владельцев 

определяет не только ставка налога, так как 
закон устанавливает, что сумма земельного 
налога, которую нужно будет уплатить в 
2025 году, не может увеличиться более чем 
на 50% по сравнению с предыдущим годом. 
С 2026 года местные самоуправления могут 
разрешить увеличение суммы налога до 
100%. 
В некоторых самоуправлениях уезда Вы-

румаа решение о повышении земельного 
налога уже принято, в других обсуждения 
ещё идут. 

«Горсобрание Выру уже утвердило ставку 

земельного налога на следующий год. В 
случае предназначенных для проживания 
участков она составляет 0,4% от цены на-
логообложения земли, а для других видов 
земли - 1%. Это небольшое повышение, так 
как в прошлом году ставка для участков, 
предназначенных для жизни, составляла 
0,3%, а для коммерческих земель осталась 
прежней», - сообщил руководитель отдела 
городского хозяйства Выруской горуправы 
Таунo Аси. 

«Горсобрание Антсла решило, что еже-
годное 10-процентное повышение земельного 
налога является оптимальным. Однако после 
изменения закона, позволяющего увеличивать 
земельный налог до 50%, мы решили по-
пытаться снизить налог таким образом, 
чтобы ежегодный рост не был слишком 
обременительным и оставался на уровне 
около 10%», - сказал заместитель волостного 
старейшины Антсла Курмет Мююрсепп.  
В Сетомаа, где ставка земельного налога 

в этом году была снижена, на следующий 
год планируется её повышение, но не до 
максимально допустимого уровня. 

«Я думаю, что повышение составит более 
20%, учитывая, что в этом году ставка была 
снижена. В финансовом смысле для местного 
самоуправления это очень важно, так как 
мы реализуем реформу образования, на ко-
торую потребуется больше средств», - по-
яснил волостной старейшина Сетомаа Рауль 
Кудре.                                                     ERR 

Отмена налогового «горба» переносится 
Министерство финансов направило на согласование из-
менения в Законе о подоходном налоге, согласно которым 
единый необлагаемый доход в размере 700 евро в месяц 
вступит в силу на год позже - с 2026 года.

Местные самоуправления должны 
к 1 октября принять решение о том, 
будут ли они повышать ставки зе-
мельного налога на следующий год 
и насколько. В крупнейших само-
управлениях Ляэнемаа планируется 
повышение земельного налога, а в 
некоторых самоуправлениях на юго-
востоке Эстонии уже приняты ре-
шения о повышении, в других этот 
вопрос ещё обсуждается.

Опять пожар...
Как сообщил Спасательный департамент, 14 сентября в 

16:11 спасатели были вызваны в заброшенный дом на улице 
Харидузе, 1 в Силламяэ, где горел чердак, людей поблизости 
не было видно.  
На момент прибытия спасателей горело одно помещение на 

третьем этаже здания. К 16:33 пожар был локализован. Огонь не 
распространился за пределы одной комнаты. Предположительно, 
люди, устроившие пожар, проникли в здание через один из входов. 
Спасатели напоминают, что заброшенные здания должны быть 
закрыты от посторонних самими владельцами. Только так можно 
избежать несчастных случаев, а также вандализма и поджогов. 
Это здание горело уже несколько раз.  

Наш корр. 
Фото предоставлено спасателями 
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На «фронте» доходов без перемен

Всего о своих доходах, полученных в 
2023 году, перед налогово-таможенным 
департаментом (НТД) нынче отчитались 
778,8 тысячи эстоноземельцев, что при-
мерно на процент больше результатов за 
2022 год. В Ида-Вирумаа, не считая Нарвы, 
где подсчёт традиционно ведётся отдельной 
строкой, было подано 39,3 тысячи декла-
раций, плюс ещё в Нарве - 25,3 тысячи. 
Итого по всему Северо-Востоку участие 
в налоговой кампании приняли в этом 
году почти 64,7 тысячи человек, что тоже 
чуточку больше позапрошлогоднего по-
казателя. Силламяэсцы - где-то в этих ря-
дах. 
Активность идавирусцев в деклариро-

вании тоже традиционно несколько ниже 
общеэстонской. В нашем крае декларации 
подали 49,6 процентов населения, тогда 
как по Эстонии - свыше 56 процентов. 
Подобное соотношение складывается не 
первый год, и объясняется это, очевидно, 
тем, что в Ида-Вирумаа меньше работни-
ков, которые рассчитывают на налоговую 
льготу либо имеют дополнительные на-
логовые обязательства, - именно для этих 
категорий декларация обязательна. Как 
бы то ни было, но 50-процентное участие 
всё-таки позволяет считать итоги налоговой 
кампании достаточно представительными. 

Тем более что отношение числа декла-
рантов к трудоспособной части населения 
Эстонии ещё выше (порядка 76 процентов), 
а ненулевые доходы были отражены в по-
давляющем большинстве (около 97 про-
центов) деклараций. 

 
Сопоставимо с госбюджетом 
 
Общая сумма всех брутто-доходов за 

2023 год, отражённых в декларациях ида-
вирусцев, - 968,5 миллиона евро. Из них 
почти 628 миллионов заработали жители 
всех остальных частей уезда, кроме Нарвы, 
и 340,5 миллиона - нарвитяне. Продекла-
рированный заработок на Северо-Востоке 
по сравнению с предыдущим годом вырос 
на 8,3 процента, и этот возврат к росту 
позитивен, ведь в 2022 году по сравнению 
с 2021-м по этой части регион показал 
спад порядка 6 процентов. Однако «боль-
шой» Ида-Вирумаа всё равно ещё не до-
брался до психологически важного рубежа 
в миллиард продекларированных евро, 
около которого он топчется уже несколько 
лет.  
По итогам минувшего года в таком 

«клубе миллиардеров» (как, впрочем, и 
ранее) состоят лишь Таллинн, столичный 
уезд Харьюмаа и Тартумаа. На столицу, 
где живёт треть населения республики, 
приходятся более 39 процентов заявленных 
доходов (6,3 миллиарда евро; годом ранее 
было 5,7 млрд), на Харьюмаа с 13 про-
центами населения - около 17 процентов 
(2,7 миллиарда, годом ранее - 2,4 млрд), у 
Тарту доли в населении Эстонии и в общих 
доходах совпадают (11,7-11,8 процента, 
1,9 миллиарда евро, годом ранее было 1,7 
млрд). В «усыхающем» Ида-Вирумаа живёт 
9,5 процента Эстонии, а продекларировали 
здесь лишь 6 процентов от всех доходов 
эстоноземельцев. Положительный момент 

в этом разве что один: по сравнению с по-
запрошлым годом данные показатели хотя 
бы не изменились к худшему. 
Всего за прошлый год все податели 

деклараций в республике заработали «гряз-
ными» 16,189 миллиарда евро, или на 10 
процентов больше показателя предыдущего 
года. Между прочим, совокупный заявлен-
ный доход сопоставим с цифрами годового 
госбюджета Эстонии (порядка 17 млрд 
евро). 

 
Участие украинцев 

 
На просьбу «СВ» прокомментировать, 

как участвуют в кампании по деклариро-
ванию доходов живущие в Эстонии укра-
инцы, НТД ответил, что за 2023 год дек-
ларации подали 30969 жителей с украин-
ским гражданством, чей совокупный брут-
то-доход равнялся 409,5 миллиона евро. 
Годом ранее подателей деклараций с укра-
инским паспортом было 28785 и заявили 
они в общей сложности о 311,8 миллиона 
евро. Стастистики по регионам в этом 
случае департамент не ведёт. 

- В период декларирования наши бюро 
посетили 5396 украинцев, из которых дек-
ларации подали 4793. В действительности 
количество подавших декларации укра-
инцев значительно больше, поскольку 
очень многие делали это электронно и не 
приходя в наши пункты обслуживания, - 
сказал заведующий отделом подоходного 
налога НТД Мадис Лаас.  
Он добавил, что декларирование не яв-

ляется обязательным для всех украинцев, 
здесь действуют те же правила, что и для 
местных налогоплательщиков. К тому же 
- добавим уже от себя - видимо, надо по-
нимать и то, что не каждый обладатель 
паспорта Украины обязательно является 
беженцем оттуда. 

2023 год в общем и целом сохранил 
тенденции предыдущих лет в про-
цессах, касающихся доходов людей, 
в том числе и хроническое отстава-
ние Северо-Востока от столичного 
региона и общереспубликанских по-
казателей. Это явствует из прове-
дённого «СВ» анализа итогов про-
шедшей весной очередной кампании 
по подаче налоговых деклараций за 
минувший год.

Как меняется структура декларированных доходов в регионе  
(доли групп годового дохода, %)

0-2160

2160-
6000

6000-
14400

14400-
35000

35000-
63912 

Более 
63912 Ида-Вирумаа Нарва
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Группы стабильные  
и нестабильные 

 
Удельный вес групп декларантов с 

самыми низкими годовыми доходами 
в 2023 году где-то снижался, где-то 
повышался, при этом среднегодовой 
доход на одну декларацию и в нашем 
регионе, в столичном, и по республике 
снизился.  
Например, доля тех, кто за год зара-

ботал не более 2160 евро, в Ида-Виру-
маа составила 10,6 процента, в Нарве 
почти 12 процентов, в Таллинне тако-
вых было 9,4 процента, в Харьюмаа и 
по Эстонии - 10,5 процента. Среднего-
довой доход здесь - вообще «слёзы», 
он недотягивает и до 500 евро да ещё 
и упал по сравнению с предыдущим 
годом.  
К группе годовых доходов от 2160 

до 6 тысяч по итогам минувшего года 
относятся 7,5 процента ида-вируских 
налогоплательщиков, почти 10 процен-
тов нарвских, 6,6 процента таллиннцев, 
5,7 процента харьюмаасцев и 7 про-
центов от всех подателей отчётов о до-
ходах по Эстонии. Средний доход на 
одну декларацию и в этой группе по 
всем названным адресам сократился - 
до 4,1 тысячи евро. 
У получателей в тех же регионах 

годового дохода от 6 до 14,4 тысячи 
средний доход в прошлом году, по 
сравнению с позапрошлым, напротив, 
немного поднялся. Так, в Ида-Вирумаа 
на одну декларацию пришлось 9947 
евро (+190), в Нарве - 9633 (+169), в 
Таллинне - 10164 (+162), в Харьюмаа 
- 10136 (+135), по республике - 10097 
евро (+181). Но, во-первых, понятно, 
что этот прирост отнюдь не обеспечил 
скачка в уровне жизни, во-вторых, и в 
этой группе доходов, как и в двух пре-
дыдущих, «участие» идавирусцев - не 
первый год больше, чем в столице и 
среднем по Эстонии (38 и 43 процента 
против 24, 27 и 30 процентов). Иными 
словами, прослойка получающих до 
14,4 тысячи евро в год - говоря без по-
литесов, бедных - на Северо-Востоке 
остаётся толще. При этом стабильное 
снижение доли у нас видно лишь в 
группе «2160 - 6000 евро», в двух 
остальных - проценты год от года скачут 
то вниз, то вверх. 
Начиная с годового дохода 14,4 ты-

сячи, Ида-Вирумаа с Нарвой, как и 
год, и два назад, от столицы и средне-
республиканского уровня начинают от-
ставать. Например, в группе «14,4 - 35 
тысяч» состоят 37 процентов ида-ви-
руских декларантов и около 31 процента 
нарвских, в то время как среди тал-
линнцев и харьюсцев таковых почти 
40 процентов, а среди всех налогопла-
тельщиков Эстонии - 39. От 35 до 63,9 
тысячи евро за прошлый год продек-
ларировали около 6 процентов идави-
русцев и 3,6 процента нарвитян, тогда 
как по республике - десятая часть, а в 
столичном регионе - около 13-15 про-
центов декларантов. Утешение: сред-
негодовой доход на одну декларацию 
за прошлый год у «среднего класса» 

чуточку подрос. Огорчение (и опять 
традиционное): среднегодовой брутто-
доход одного декларанта в этих группах 
у нас несколько ниже. Так, в группе 
«14,4 - 35 тысяч» он подбирается к 22 
тысячам, а в столичном регионе - на 
тысячу больше. Наш средний налого-
плательщик из группы «35 - 63,9 ты-
сячи» недотягивает до 44 тысяч евро, 
тогда как его столичный «коллега» за-
работал в прошлом году почти 45,5 
тысячи, а среднеэстонский показатель 
- 45 тысяч. 
В «клубе» налогоплательщиков с 

самыми высокими годовыми доходами 
- свыше 64 тысяч - Северо-Восток, как 
и раньше, представлен жиденько. В 
своём регионе такие декларанты не 
набирают и процента (причём в Нарве 
их доля традиционно ниже, чем в 
остальном Ида-Вирумаа), тогда как в 
Таллинне и Харьюмаа зажиточные и 
богатые занимают нишу в 4-5 процен-
тов, да и в среднем по Эстонии они 
раза в три заметнее, чем у нас. Общее 
число деклараций с доходами больше 
64 тысяч евро в республике по итогам 
прошлого года составило 24302 (+23 
процента к году позапрошлому), из 
них на Ида-Вирумаа приходятся 355, 
на Нарву - 145, на Таллинн - 11803, на 
Харьюмаа - 5493, на Тарту - 2829. При-
рост численности есть везде, а вот 
среднегодовые доходы показали раз-
нонаправленное движение, правда, 
столь высоких процентов увеличения, 
какие наблюдались, например, у полу-
чателей свыше 100 тысяч в 2022 году 
(до +58 процентов), нынче уже не было. 
Самые богатые идавирусцы в среднем 
продекларировали за 2023 год 219 тысяч 
евро, нарвитяне - 149 тысяч, таллиннцы 
- 252 тысячи, харьюсцы - 230 тысяч.  
По среднему брутто-доходу на одну 

декларацию вне зависимости от групп 
дохода Ида-Вирумаа в 2023 году раз-
местился среди эстонских регионов на 
14-м месте (в 2022 - 16-е), Нарва - на 
последнем, 17-м (то же год назад). Фо-
ном для доходов прошлого года яв-
ляются более чем 4-процентный рост 
индекса потребительских цен и при-
мерно 9-процентное снижение поку-
пательной способности евро в сравне-
нии с 2022-м. 

По данным налогово-таможенного и статистического департаментов подготовил Алексей СТАРКОВ

Как мы декларировались  
в минувшие годы
Число деклараций и 
совокупный доход, 

продекларированный  
в Ида-Вирумаа  

(не считая Нарвы)  
       
               Деклараций  Общий доход  
За 2016 г.     36651     390,3 млн евро 
За 2017 г.     37668     389,9 млн евро 
3а 2018 г.     41588     464,4 млн евро 
За 2019 г.     41546     493,9 млн евро 
За 2020 г.     40494     500,8 млн евро 
За 2021 г.     39055     612,7 млн евро 
За 2022 г.     39155     579,7 млн евро 
За 2023 г.     39344     628,0 млн евро 

Число деклараций и 
совокупный доход, 

продекларированный в Нарве  
 
               Деклараций   Общий доход  
За 2016 г.     22921     214,2 млн евро 
За 2017 г.     24397     213,8 млн евро 
За 2018 г.     26261     249,5 млн евро 
За 2019 г.     26365     264,3 млн евро 
За 2020 г.     25655     268,3 млн евро 
За 2021 г.     25211     335,8 млн евро 
За 2022 г.     25003     314,2 млн евро 
За 2023 г.     25348     340,5 млн евро 

Совокупный доход, 
продекларированный 

жителями по всей Эстонии 
    
За 2016 г.     7,833 млрд евро 
За 2017 г.     8,319 млрд евро 
За 2018 г.     9,825 млрд евро 
За 2019 г.     10,855 млрд евро 
За 2020 г.     12,071 млрд евро 
За 2021 г.     14,196 млрд евро 
За 2022 г.     14,732 млрд евро 
За 2023 г.     16,189 млрд евро 

Доход за год на 1 декл. Деклараций Всего заработали за год (евро)
0-2160 евро: 
Ида-Вирумаа 4184 1,9 млн 
Нарва 3029 1,5 млн 
2160-6000 евро:
Ида-Вирумаа 2957 12,0 млн 
Нарва 2506 10,3 млн 
6000-35000 евро:
Ида-Вирумаа 29544 468,9 млн 
Нарва 18764 274,7 млн 
35000-63912 евро: 
Ида-Вирумаа 2304 100,5 млн 
Нарва 904 39,5 млн 
Свыше 63912 евро: 
Ида-Вирумаа+Нарва 500 59,2 млн

Распределение деклараций по группам дохода и совокупный доход 
каждой группы в Ида-Вирумаа по итогам 2023 года
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Из официальных источниов
Самые высокооплачиваемые - врачи

При сравнении предложений по зар-
платам, указанным в вакансиях, в самом 
выгодном положении находятся врачи, 
для которых предлагаемый диапазон зар-
плат составлял в среднем 3650-4150 
евро. За ними идут руководители по 
продажам (1900-4000 евро) и специали-
сты ИТ-сектора (2900-3750 евро). Спе-
циалистам по продажам в этом году 
предлагали зарплаты от 1650 до 3650 
евро. В секторе продаж зарплату принято 
привязывать к результату труда, поэтому 
диапазон предлагаемых зарплат тут 
значительно шире по сравнению с дру-
гими областями. 
Заработная плата руководителей по 

маркетингу в этом году варьировалась 
от 2400 до 3350 евро. Отметку в 3000 
евро превысили и предложения по зара-

ботной плате руководителей объектов, 
которая колебалась в среднем от 2750 
до 3050 евро. Высокие зарплаты в этом 
году предлагались и производственным 
руководителям - в среднем от 2700 до 
2900 евро. 
Заработная плата строителей соста-

вила в среднем 1900-2800 евро, слесарей 
по ремонту автомобилей - 2000-2650 
евро, электриков - 1800-2600 евро. В ва-
кансиях для работы за рубежом строи-
телям предлагали до 4200 евро, а для 
работы на местном строительном рынке 
- 1650-2550 евро. 
В секторе здравоохранения больше 

всего за год (на 20%) выросли предло-
жения по зарплате для медсестёр; в сред-
нем им предлагалось от 2150 до 2650 
евро. Отметку в 2000 евро превысили 
также зарплаты, предлагаемые бухгал-
терам (2150-2450 евро), сварщикам (2000-
2350 евро) и специалистам по маркетингу 
(1800-2250 евро). Зарплаты, предлагае-
мые учителям, составляли в среднем 
1800-2000 евро. Самые лучшие для них 
предложения достигали 2800 евро. По-
варам в этом году предлагали в среднем 
1500-1850 евро, работникам производ-

ственных линий - 1250-1750 евро, сбор-
щикам - 1250-1700 евро, ассистентам - 
1400-1700 евро, пекарям - 1300-1700 
евро, водителям погрузчиков - 1400-
1500 евро, работникам по обслуживанию 
клиентов - 1150-1350 евро, а уборщикам 
- 1100-1250 евро. 
Предложения по зарплате указывают 

лишь в 40% вакансий. В то время как в 
Латвии и Литве почти во всех вакансиях 
госсектора зарплата указана по требо-
ванию закона, в Эстонии её раскрывают 
лишь в 40% вакансий. На портале ва-
кансий CVKeskus.ee в этом году рабо-
тодатели смелее всего публиковали пред-
ложения по зарплате в сфере образования 
(56%). Примерно в половине вакансий 
указаны зарплаты в сферах правоохра-
нительных органов и безопасности, об-
щественного питания и транспорта. Боль-
ше, чем в среднем, работодатели пуб-
лично представили предложения по за-
работной плате для рабочих мест в сель-
ском хозяйстве (46%) и в сфере обслу-
живания клиентов (43%). Реже всего 
предложения о зарплате публикуются в 
энергетическом секторе, где зарплата 
указывается лишь в 22% вакансий. 

Прогнозируемый дефицит 
бюджета Кассы здоровья в 2025 
году достигнет около 200 мил-
лионов евро. По словам мини-
стра здоровья Рийны Сиккут, 
поскольку государство в сле-
дующем году не сможет выде-
лить достаточно денег, Касса 
могла бы в качестве одного из 
решений использовать накоп-
ленный на случай сложных вре-
мён резерв. 

«Эти деньги нужны для ока-
зания услуг в текущем объёме. 
Однако для использования ре-
зерва необходимо внести по-
правки в закон. Я представлю 
правительству эти поправки, 
чтобы у Кассы здоровья была 
возможность спокойно исполь-

зовать свой накопленный резерв 
для покрытия дефицита бюд-
жета в следующем году», - ска-
зала «Актуальной камере» Сик-
кут. 
По словам министра финан-

сов Юргена Лиги, Касса здо-
ровья уже предложила некото-
рые способы экономии, но в 
нынешних реалиях этого мало. 
Он считает, что здравоохране-
ние, как и все остальные сферы, 
должны найти как можно боль-
ше способов для экономии. Ис-
пользование резерва он не счи-
тает хорошей идеей. 
На данный момент остаток 

резерва Кассы здоровья состав-
ляет около 700 миллионов евро, 
из которых 500 миллионов - 
нераспределённая прибыль. В 
бюджете следующего года не 
хватает 189 миллионов евро. 
По словам Рийны Сиккут, им 
ещё предстоит решить вопросы 
с министром финансов. Глава 
Кассы здоровья Райн Лаане от-
мечает, что от себя они по-
пытаются сделать всё возмож-
ное, чтобы продолжать оказы-
вать услуги в текущем объёме. 

«Если нам придётся допол-
нительно экономить, то есть 
необходимые деньги взять бу-
дет неоткуда и использовать 
резерв мы не сможем, то при-
дётся договориться с постав-
щиками об изменении стоимо-
сти медицинских услуг», - ска-
зал он. Райн Лаане уверен, что 
это, в свою очередь, будет озна-
чать увеличение очередей на 
лечение.  

Запретили проводить 
вступительные тесты до сдачи 

выпускных экзаменов 

«В дальнейшем поступление 
в гимназии и профессиональные 
школы будет впервые начинаться 
в одно время и логично следо-
вать за выпускными экзаменами 
в основной школе, чтобы их ре-
зультаты также могли быть уч-
тены при поступлении в новую 
школу», - сказала Каллас. 
Кроме того, гимназии и про-

фессиональные школы будут 
обязаны одновременно публи-
ковать на школьном сайте усло-
вия приёма и критерии оценки, 
хотя школы по-прежнему могут 
определять эти условия и кри-
терии самостоятельно. 
В министерстве отметили, 

что в будущем школы могут про-
водить приём на основании 

имеющихся данных, отказав-
шись от проведения различных 
тестов. 
В обновлённом постановле-

нии также уточнены условия ис-
ключения из профессиональной 
школы. В нём указывается, что 
исключение должно быть «очень 
тщательно взвешено и являться 
крайней мерой в отношении уча-
щегося, не достигающего тре-
буемых результатов в учёбе». 
Школы должны будут в превен-
тивном порядке предлагать та-
кому учащемуся поддержку, кон-
сультации и, при необходимости, 
индивидуальную учебную про-
грамму. 
Изменения вступят в силу с 

2025 года, результаты выпуск-
ных экзаменов в основной школе 
должны быть опубликованы к 
17 мая. Гимназии смогут про-
водить вступительные тесты 
только после этой даты. 
Как ранее сообщалось, Ми-

нистерство образования рассчи-
тывает, что данное изменение 
подтолкнёт гимназии к отказу 
от вступительных тестов. Однако 
в руководстве гимназий скепти-
чески высказывались по этому 
поводу, указывая на разную цель 
выпускных экзаменов и вступи-
тельных тестов, а также на то, 
что временной промежуток для 
поступления в гимназии теперь 
значительно сократится. 

По материалам ERR

Очереди  
к врачам могут 
стать ещё 
длиннее

Согласно обзору портала вакансий 
CVKeskus.ee, среди востребованных 
должностей самую высокую заработ-
ную плату в Эстонии в этом году 
предлагали уже не специалистам в 
сфере информационных технологий, 
а врачам.

В следующем году очереди 
на лечение могут стать 
ещё длиннее, поскольку в 
фонде Кассы здоровья де-
фицит бюджета будет око-
ло 200 миллионов евро. 
Одним из решений могло 
бы стать использование 
денег из резерва Кассы, 
однако министр финансов 
Юрген Лиги не считает 
этот план разумным.

Министр образования и 
науки Кристина Каллас 
подписала поправки в по-
становление, регулирующее 
правила приёма в профес-
сиональные школы и гим-
назии, согласно которым с 
2025 года все действия, свя-
занные с приёмом в эти 
учебные заведения, могут 
проводиться только после 
публикации результатов 
выпускных экзаменов в ос-
новной школе.
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Мир увлечений
Ассоциации в «Ассоциациях»

Её выставка работ, открытая в Силла-
мяэском музее, как раз и свидетельствует 
об этом подходе и называется «Ассоциа-
ции». Увидеть что-то необычное в срезе 
дерева, в конденсате на стеклянной крышке, 
которой закрыта кастрюля с остывающим 
борщом, в стеклянном бокале, в разрезе 
какого-то овоща… - это, согласитесь, дано 
не каждому. Надежде Пополитовой - дано. 
Но одно дело - обратить внимание на что-
то и совсем другое - талантливо запечатлеть, 
увидеть красоту в красоте. Она говорит: 
«Как увидела, так и сняла, не применяла 
фотошоп ни в одном снимке». Наблюда-
тельность, художественный вкус, способ-
ность заметить что-то удивительное даже 
в капле воды или в зимнем узоре на окон-
ном стекле, чувство света… - всё это свой-
ственно Надежде как фотографу.  
У каждого зрителя, всматривающегося 

в её работы, возникают свои ассоциации. 
Я, например, в двух её работах увидела 
сталактиты и сталагмиты, которыми в мо-
лодости с удивлением любовалась в одной 
из южных пещер. Меня тогда очаровали 
то свисающие с потолка, то растущие из 
пола сосульки, почти хрустальные фигурки 
изо льда, напоминающие какие-то гре-
бешки… А оказалось, что Надежда запе-
чатлела рисунки на камнях, которые она 
увидела во время одной из прогулок. А в 
жарящейся на сковороде яичнице, которая 
стала объектом для съёмки Надежды, я 
увидела как будто картинку части планеты 

из иллюминатора самолёта. В работе в 
синих тонах мне представилась дорога в 
бесконечность. А оказалось это вазой из 
синего стекла. Какие разные ассоциации!  
Всё зависит от художественного вооб-

ражения, от того, как и каким человек 
видит мир, чувствует и понимает природу, 
и ещё от многих качеств. С природой у 
Надежды особые отношения. Детство и 
юность прошли в окружении сибирской 
природы. К тому же её супруг Александр 
Петрович Пополитов, известно, был очень 
наблюдательным человеком, много работал 
с деревом, металлом и камнем, путеше-
ствовал в горы и делился своими позна-
ниями с Надеждой, обращал её внимание 
на то, что видел и ценил в природе сам. 
Интересны на выставке и вызывают 

разные ассоциации и работы, выполненные 
в технике акриловой заливки. Как и фото-
графии из её собственного архива, которые 
размещены на одной из музейных стен и 
хорошо вписались в общую тему выставки 
- «Ассоциации».  
Открытие выставки началось с видео-

презентации работ. В видеоряде были кар-
тины, которые экспонируются в музее, и 
некоторые из тех, которые зрители не уви-
дели: их у Надежды много. Открытие вы-
ставки прошло в атмосфере удивления, 
восхищения автором, её ассоциативными 
работами, в приятной дружеской атмо-
сфере. «Мне очень радостно, что на вы-
ставку пришли те, к кому я в любой момент 
могу обратиться, кто меня и моё творчество 
поддерживает. Зритель - соавтор художника. 
Для меня очень важна связь с ним», - го-
ворит Надежда.  
Творческий путь Надежды богат мно-

гими событиями. Будучи членом группы 
художников «Апрель», она участвовала во 
многих выставках в разных местах Эсто-
нии. Не обходились без её участия эстон-
ские фотослёты. В 2005 году вместе с об-
ществом эстонских художников органи-
зовала фотослёт в Силламяэ, после которого 
в таллиннском музее «Кик ин де Кёк» со-
стоялась большая выставка, фотоработы 
на которой были сделаны художниками в 
Силламяэ. Не только сама всю жизнь на-
капливала знания в этой области искусства, 
но и учила детей видеть необычное в 
обычном, мастерству фотографии: вела 
кружок фотодела в «Улье», работая пси-
хологом в школе «Каннука», вместе с уче-
никами занималась видиолетописью шко-
лы. 
Сейчас Надежда планирует сосредото-

читься на подготовке к юбилею Александра 
Петровича: в 2026 году ему исполнилось 
бы 80 лет. Она намеревается систематизи-
ровать то наследие, которое от Александра 
осталось. А осталось от него, как известно, 
много… А главное - осталась память в 
сердцах его близких, тех, кто любил, ценил, 
уважал его самого и его разносторонние 
увлечения. Семью Пополитовых связывают 
всегда с творчеством, с разносторонней и 
многообразной деятельностью, с богатым 
миром искусства. Надежда достойно «про-
писалась» в этом мире. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

То, что Надежда Пополитова человек 
творческий, талантливый, умеет де-
лать любую работу качественно, из-
вестно многим её коллегам, друзьям, 
соседям по дому и даче. Знаем об 
этом и мы, газетчики, поскольку на 
этапе становления «Силламяэского 
вестника» она работала в редакции 
фотокорреспондентом. Ей были при-
сущи ответственность и профессио-
нальный подход к своему делу, уме-
ние увидеть необычное в обычном.
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Культура и образование

В седьмой раз в расположенном на вос-
точной границе ЕС городе прошёл фести-
валь «Station Narva», наполненный не 
только музыкой. Были, например, встречи 
по теме креативной экономики, экскурсии 
и другие мероприятия на различных пло-
щадках Нарвы. А куратором состоявшейся 
в галерее «Рондель» выставки современ-
ного искусства был художник из Силламяэ 
Эдуард Зеньчик. 
Центром музыкальной программы фести-

валя стал Нарвский музей, здесь же, на тер-
ритории старинного замка Германа, в галерее 
«Rondel Gallery», посетители фестиваля могли 
ознакомиться с творчеством восьми худож-

ников из Ида-
Вирумаа.  

«Времена 
смутные, а 
мы продол-
жаем творить 
и сотруднича-
ем с фестива-
лем «Station 
Narva», - го-
ворит Эдуард 
Зеньчик. - Это 
очень важное 
сотрудниче-
ство для нас, 
ведь фести-
валь между-
народного 
уровня, и уча-
стие в таком 
мероприятии 

молодых художников стимулирует их поднять 
планку своего творчества. Каждый представ-
ленный здесь художник стремится направить 
зрителям своё послание. Одно из моих по-
сланий как куратора экспозиции - несмотря 
на то, что мир стал чёрно-белым, мы должны 
стремиться к настоящему богатству». И по-
ясняет, что настоящее богатство, настоящее 
золото - это не то, что мы можем в слитках 
увидеть. Это богатство в нашем сердце и это 
- любовь. 
Каждый из представленных здесь худож-

ников работает в своём жанре, но все при-
держиваются современного искусства. Авторы 
работ - Эдуард Зеньчик, Вован Каштан, Алек-

сандр Битсков, Татьяна Сонина, Владимир 
Копылов, Лиза Фогель, Лена Тысятова и 
Олег Трофимов.  

«Искусство всегда было территорией встре-
чи с непознанным, сферой разгадывания 
тайн, которые не всегда открываются сразу», 
- пишет в социальной сети Эдуард Зеньчик о 
выставке в «Ронделе». А о представленных 
в галерее композициях он говорит, что работы 
художников предлагают заглянуть за границы 
привычного и открыть для себя безграничные 
горизонты.  
Организаторы фестиваля «Station Narva» 

- таллиннские компании «Music Week» и 
«Shiftworks» в сотрудничестве с нарвитянами, 
в частности, с городским музеем, арт-клубом 
«Ро-Ро» и творческим инкубатором «ОБЪ-
ЕКТ». Проведение длившегося пять дней 
фестиваля поддержали город Нарва, Мини-
стерство культуры, Фонд интеграции, завод 
«Fortaco», Британский совет и другие орга-
низации. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

На Калда, 12 завершилась 
выставка «Творческие кани-
кулы». Авторами живописных 
работ были приезжавшие в 
Силламяэ на летних канику-
лах к бабушке два юных гостя 
из американского штата Фло-
рида - 7-летний Майкл и 10-
летний Габриэль. 
Раньше братья не пробовали 

свои силы в изобразительном 
искусстве, а в нашем городе на 
каникулах они получили не 

только новые знания по мате-
матике и русскому языку, не 
только посещали уроки музыки, 

но и прошли краткий курс жи-
вописи у преподавателя Дианы 
Лейус.  

Получили навыки работы с 
базовыми материалами для твор-
чества, навыки смешивать крас-
ки и создавать сложные оттенки, 
работать в разных техниках жи-
вописи. А результат был пред-
ставлен на выставке в библио-
теке. 

«Особенно радует, что у 
мальчиков есть и желание, и 
творческие способности, - пи-
шет в книге отзывов одна из 
посетительниц выставки. - Кар-
тины получились яркими, по-
зитивными, светлыми. Желаю 
им продолжать развивать свои 
таланты и набираться опыта». 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора 

В наш век технологий в людях особенно 
ценится творческое мышление. Его не мо-
жет заменить никакая техника. Вот и Сил-
ламяэский молодёжный центр по интересам 
«Улей» долгие годы выявляет и развивает 
способности к творчеству у жителей нашего 
города, популяризируя традиционные куль-
туры в современных социокультурных 
условиях и отыскивая новые направления 
в своей образовательной деятельности. 
Возможность приобретения образования 

по интересам центром «Улей» предоставляется 
всем независимо от их возраста, способностей 
и социально-экономического статуса семей. 
А увлечения по интересам могут перерасти в 
профессию. И этот шаг помогают совершить 
учителя и руководители кружков, выступая в 
роли проводников в мир разнообразных про-
фессий. 

2 сентября центр «Улей» вновь распахнул 
двери для встречи с самыми творческими, 
талантливыми, жаждущими новых знаний и 
навыков учениками, которые открывают и 
осваивают мир музыки и вокала, изобрази-
тельного, театрального и танцевального ис-
кусства. Продолжается набор в кружки деко-
ративно-прикладного искусства: дизайн по 
коже (Любовь Кубекина), декор и скрапбукинг 
(Анастасия Соломахина), рукоделие (Ольга 
Ильющенко) и мастерская поделок (Констан-
тин Фомичёв), детская арт-терапия (Татьяна 
Левичева). Ждут с большим нетерпением 
учеников в свои новые мастерские Ирина 
Лимина (художественная роспись «Акварель») 
и Игорь Лукьянов (изобразительное искусство 
- живопись и керамика). Не осталось свобод-
ных мест в кружках изучения английского 
языка. 

Дополнительная информация и регист-
рация на обучение по контактам с руково-
дителями кружков выбранного направле-
ния: https://www.ulei.ee/ru/kontakt.html, а 
также по телефону (+372) 5696 2411. 
Радостные улыбки и цветы, всеобщее 

оживление царят сегодня в центре «Улей». 
Желаю всем ученикам, чтобы прекрасный и 
удивительный мир искусства открыл для них 
свои тайны - неповторимые и прекрасные! А 
учителя-руководители кружков всегда будут 
рядом, чтобы помочь, поддержать и направить 
творчество. Желаю родителям мудрости и 
гордости за успехи своих детей, а педагогам 
- неиссякаемой энергии и вдохновения! 

 
Наталья ЕРМАКОВА,  

директор центра  
по интересам «Улей» 

Образование по интересам - для всех желающих

Каникулы 
с пользой

Выставка на границе 
Евросоюза
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В садоводческом товариществе

Выступление дуэта «Надежда» из Си-
нимяэ, хора «Сударушки» из Нарвы и 
певцов из нарвского белорусского общества 
«Сябры», ансамбля украинской песни 
«Явир» и фольклорной группы «Русичи» 
из Силламяэ и других коллективов, конкурс 
частушек на садовую тематику, бесплатная 
лотерея, дискотека - четыре часа праздника 
с насыщенной программой. Продавались 
также продукция садоводов и даже мёд. 
Пришедших на праздник угощали свежим 
молоком с хуторов, выпечкой, чаем и 
кофе. 
Праздник посетили и силламяэские 

байкеры. А художница, садовод-любитель 
товарищества «Спутник» Марина Коткас 
предлагала для продажи свои живописные 
работы, выполненные в технике акрил на 
холсте. 
На открытии праздника председатель 

правления садового товарищества «Спут-
ник» Ирина Иванова отметила, что работа 
на земле - нелёгкий труд, которому со-

путствуют особое терпение и упорство. 
Она пожелала садоводам в их благородном 
деле урожаев, крепкого здоровья и благо-
получия. Председатель СТ «Спутник» вы-
разила благодарность за помощь в орга-
низации праздника городскому Управле-
нию Силламяэ, руководителю Центра куль-
туры Владимиру Высоцкому, открытому 
молодёжному центру ESN под руковод-
ством Игоря Малышева. Активно уча-
ствовало в подготовке и проведении Дня 

садоводов и правление товарищества 
«Спутник». 
В садоводческом товариществе 1142 

участка. Начиная с весны и до поздней 
осени в нём многолюдно, особенно по 
выходным дням, когда к садоводам при-
езжают друзья. «Спутник» - это дачный 
посёлок, а кто-то называет это товарище-
ство городом в городе. И не случайно, 
поскольку это крупный хозяйственный 
объект с множеством дачных домиков, с 
сетью дорог (43 км) и 100-километровой 
сетью водопровода. Дачный кооператив 
был создан в своё время для работников 
сланцехимического завода, в следующем 
году СТ «Спутник» отметит 60-летие. Ко-
нечно, здесь немало хозяйственных забот 
и проблем. Но на празднике о них не го-
ворили: люди отдыхали, наслаждались 
прекрасными днями начала осени.  
В середине первого осеннего месяца в 

товариществе прошли бригадные собрания 
по созыву уполномоченных на общее от-
чётно-перевыборное собрание СТ «Спут-
ник», которое состоится в субботу 28 сен-
тября в 11 часов на территории СТ. В по-
вестке дня - отчёт председателя правления, 
выборы председателя и правления, другие 
вопросы. 

Евгений АШИХМИН 
Фото автора 

В СТ «Спутник» состоялся День са-
довода. Ведущим праздника был 
Леонид Сенкевич, а всего послушать 
исполнителей и поучаствовать в ме-
роприятиях Дня пришло не менее 
трёхсот человек.

Белорусские песни  
в исполнении «Сябров»  

из Нарвы.

Продукция садоводов. Среди садоводов есть и художники.

«Спутник» на музыкальной 
орбите
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Спорт
Подводим итоги летнего сезона

Недельный сбор на 
юге Эстонии 

 Помимо соревнований, 12 
спортсменов старшей группы 
клуба побывали на недельных 
сборах на юге Эстонии в го-
роде Тырва. Сборы проходили 
совместно с академическим 
спортивным клубом Тартуско-
го университета («TÜ ASK»). 
Наши ребята смогли потре-
нироваться на современном 
стадионе, поиграть со своими 
тартускими сверстниками в 
теннис, баскетбол и другие 
игры, а также покупаться в 
озере, порыбачить. Трениров-
ки проходили на эстонском 
языке под руководством из-
вестного эстонского тренера 
седьмой категории Харри Лем-
берга, трое из ребят которого 
сразу же после завершения 
работы лагеря в Тырва отпра-
вились вместе с ним в Перу 
(государство в Южной Аме-
рике) на чемпионат мира по 
лёгкой атлетике в возрастной 
группе до 20 лет. Сборы с тар-
туским клубом для наших ре-
бят были полезны как с точки 
зрения изучения эстонского 

языка, так и со спортивной 
точки зрения. Отмечу, что 
трёхразовое питание, транс-
порт и проживание молодых 
силламяэских спортсменов 
полностью оплачены клубом. 
Здорово, что благодаря спорту 
дети могут расширять круго-
зор, практиковать языки, за-
водить новые знакомства, от-
крывать интересные места в 
Эстонии.  
На следующий год уже сде-

лана заявка и получено под-
тверждение о проведении сбо-
ров на юге Эстонии в городе 
Отепя. Учитывая положитель-
ный опыт этого года, достиг-
нута договорённость и в сле-
дующем году организовать 
сборы вместе с академическим 
спортивным клубом Тартуско-
го университета («TÜ ASK») 
под руководством Харри Лем-
берга. 
Перед тем, как отправиться 

на сборы, наш клуб заказал 
50 футболок со своим лого-
типом. В ближайшее время 
будет сделан дополнительный 
заказ. Детям клуба футболки 
предоставляются бесплатно. 
Теперь на всех соревнованиях, 

в которых принимает участие 
наш клуб, а мы традиционно 
участвуем во всех титульных 
соревнованиях Эстонии, на 
футболках наших спортсменов 
будет красоваться название 
нашего города. Традиционно 
помогаем регулярно посещаю-
щим тренировки и выступаю-
щим на соревнованиях за наш 
клуб детям с покупкой не-
обходимого для тренировок и 
соревнований инвентаря, 
прежде всего речь идёт о по-
купке шиповок, ведь у каждого 
вида лёгкой атлетики свои ши-
повки, некоторые модели их 
достигают стоимости 150 евро.  

 
У клуба новый тренер 

 
В сентябре к работе в клубе 

приступил новый тренер Еле-
на Игнатьева. Елена сама быв-
шая спортсменка, занимав-
шаяся лёгкой атлетикой под 
моим руководством. После 
окончания университета она 
много лет проработала в школе 
учителем физкультуры, поэто-
му можно с уверенностью ска-
зать, что клуб пополнился об-
разованным, опытным и гра-
мотным специалистом. Елена 
будет набирать как малышей, 
так и ребят школьного воз-
раста. Могу посоветовать без 
малейшего сомнения любому 
родителю смело отдавать свое-
го ребёнка к Елене.  
Из новостей клуба можно 

также отметить ремонт тре-
нерской, который не прово-
дился уже лет 20. Спасибо ру-
ководителю хозяйственного 
отдела спорткомплекса Свет-
лане Денисенковой, которая 
ответственно и с душой по-
дошла к этому вопросу. 

 
Мы рады вcем! 

 
Со 2 сентября в спортивном 

комплексе «Калев» начались 
тренировки. Отрадно, что с 
каждым днём всё больше де-
тей возвращается после окон-
чания лета на занятия. Наш 
клуб, как всегда, открыт для 
всех любителей королевы 
спорта - лёгкой атлетики. 
Ждём на тренировки в нашем 
клубе как начинающих спорт-
сменов, желающих постичь 
азы лёгкой атлетики, так и ве-
теранов силламяэского спорта. 
Мы рады всем: и тем, кто хо-
чет заниматься спортом и меч-

тает о серьёзных результатах, 
и тем, кто хочет заниматься 
лёгкой атлетикой для общего 
развития, хорошего настрое-
ния и поддержания формы. 
Оплата тренировок невысокая 
- 15 евро в месяц. В эту сумму 
входят поездки на соревнова-
ния (затраты на транспорт и 
взнос за участие), проживание 
в случае двухдневных сорев-
нований, лицензирование 
спортсменов, оплата работы 
тренеров, аренды помещений 
для проведения тренировок. 
Клуб активно работает со 
спонсорами. Поэтому допол-
нительно с детей за участие в 
соревнованиях деньги не со-
бираем. Бизнес-модель клуба, 
возможно, не самая лучшая, 
зато ежегодно мы приобщаем 
к спорту десятки детей. Биз-
несом пускай занимаются биз-
несмены, мы же тренируем 
детей и предоставляем им воз-
можность показать свои уме-
ния на соревнованиях. Только 
в сентябре у нас в плане уча-
стие в 5 соревнованиях, два 
из которых уже состоялись в 
Йыхви.  
Так что приглашаем на тре-

нировки в наш клуб «KJK 
Kalev-Sillamäe» всех, кому ин-
тересны лёгкая атлетика, по-
ездки и соревнования и во-
обще кому интересен спорт. 
В нашем клубе вы сможете 
под руководством опытных, 
образованных и квалифици-
рованных тренеров научиться 
всем видам лёгкой атлетики. 
Тренировки проходят в дру-
желюбной атмосфере, с учё-
том индивидуальности и ин-
тересов каждого ребёнка. За-
писаться и стать членом од-
ного из ведущих легкоатлети-
ческих клубов Ида-Вирумаа, 
имеющего большие достиже-
ния, традиции и почти 25-лет-
нюю историю можно как не-
посредственно в спортком-
плексе «Калев», так и по-
звонив по телефону 5380 
7927. Тренировки клуба 
«KJK Kalev-Sillamäе» про-
ходят в манеже спортком-
плекса с понедельника по 
пятницу с 15.00 до 19.00, а 
также по субботам с 10.00 
до 13.00. Для новым членов 
клуба тренировки в первый 
месяц бесплатные.  

 
Евгений ТЕРЕНТЬЕВ,  

тренер «KJK  
Kalev-Sillamäe» 

В общей сложности за клуб «Kalev-Sillamäe» выступили 
на чемпионатах Эстонии всех возрастов в течение лета 
более 20 спортсменов. Успехи разные: в зависимости от 
степени подготовки есть как чемпионы Эстонии, так и 
призёры. Клуб участвовал и в других соревнованиях 
как регионального, так и республиканского уровня. 
Также несколько спортсменов представляли наш город 
в чемпионате Балтии. 

Ребята из «KJK Kalev-Sillamäe и «TÜ ASK» после 
тренировки на стадионе Тырва.
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Проекты
Бесстрашные отельеры: с помощью субсидий 

гостиницы появятся в неожиданных  
местах Ида-Вирумаа

Бутик-отель в стиле классицизма 
 
В пустующей «сталинке» на улице Ру-

мянцева в Силламяэ к концу мая 2026 года 
должен заработать бутик-отель. Дизайнер-
ская идея состоит в том, чтобы использовать 
стиль, в котором в 1950-х годах была по-
строена историческая часть города. Фонд 
справедливого перехода вкладывает в про-
ект 6 млн евро и ожидает получить 41 
новое рабочее место. Общая сумма инве-
стиций составит около 16 миллионов. 
«Шестнадцать миллионов - это прогнози-
руемая сумма, - рассказал владелец буду-
щего бутик-отеля Тоомас Кесккюла. - Но 
сейчас у нас как раз готовится госпоставка, 
так что, надеюсь, через пару-тройку недель 
удастся её начать. Посмотрим, что в итоге 
получится, когда процесс завершится». 
Кесккюла признаёт, что с привлечением 
иностранных туристов сейчас возникли 
трудности, но есть внутренний туризм, а 
также сами жители Силламяэ. Фактически 
в отеле будет единственный в городе спа, 
где будет 7 разных саун и бассейн. «Как 
без него, если речь идёт о бутик-отеле? 
Ведь даже в Нарва-Йыэсуу такого нет. Это 
будет совершенно уникальный проект в 
классическом стиле, и в этом смысле он 
относится к совершенно другому сегменту», 
- сказал Кесккюла. Поэтому владелец бу-
тик-отеля не считает большие спа-отели 
Нарва-Йыэсуу, а также гостиницы Йыхви 
и Нарвы своими конкурентами. На уже 
действующих в Ида-Вирумаа отелях тяжело 
сказалась сначала пандемия, а потом за-
крытие границы для российских туристов. 
Не боится ли владелец в такой ситуации 
вкладывать деньги в новый отель? Тоомас 
Кесккюла говорит, что черпал вдохновение 
у замка Таагепера близ границы с Латвией, 
в котором работает спа-отель «Wagenküll». 
Его пример показывает, что необычная го-
стиница может работать даже в местах, 

куда туристы обычно не ездят. «Идея, на 
самом деле, похожа. Здание старое, что 
очень хорошо вписывается в концепцию. 
Это привлекает. Но здесь будет совершенно 
другая атмосфера. Если посмотреть, на-
пример, на посещаемость спа-отеля «Wa-
genküll» в Таагепера, то видно, что, не-
смотря на удалённость, люди вё равно при-
езжают. Хотя кажется, что нужно ехать «в 
никуда», в место без особой среды вокруг. 
Но в Силламяэ есть набережная, море, ар-
хитектурный ансамбль в стиле классицизма, 
и это делает его более привлекательным 
местом, - сказал Тоомас Кесккюла. - По-
смотрим, что будет. Это действительно 
уникальный проект. И если говорить о том, 
что в «Wagenküll» приезжают из Таллинна, 
то есть веская причина остановиться в 
этом отеле, - говорит предприниматель. - 
Я не боюсь. На самом деле, мне кажется, 
что добраться в Силламяэ из Таллинна по 
четырёхполосной дороге гораздо проще, 
чем ехать куда-то в южную Эстонию». 

 
Мыза не приносит прибыль, но 

отступать некуда 
 
Ещё один смелый отельер расширяется 

рядом с Кохтла-Ярве. Фонд справедливого 
перехода выделил мызе Сака в волости 
Тойла 256900 евро. С помощью этой суб-
сидии владелец мызы Тынис Каазик по-
строил в своём имении ещё одно здание 
для туристов. «Мы на 90% уже реализовали 
проект, инвестиция уже работает. Мы по-
строили зимний сад. И мы открыли его в 
конце мая», - сказал Каазик. Владелец рас-
сказал, что получить деньги было сложно 
из-за изменения правил самого фонда. 
Сначала нельзя было просить субсидию 
на строительство, но можно было купить 
здание. «Мы тогда стали строить сами. А 
когда мы начали, произошло изменение, и 
стало можно субсидировать строительство. 
Я сказал, что очень хорошо - мы уже 
начали, мы можем документировать свои 
расходы, но нам сказали - вы уже начали, 
теперь вы не можете ничего получить», - 
рассказал Тынис Каазик. В итоге получить 
субсидию удалось, но на имущество и не-
которые работы, а общестроительные ра-
боты пришлось полностью вести за свой 
счёт. Каазик раздосадован, но добавляет, 
что не хотел бы критиковать фонд и мин-
фин.  
Тынис Каазик, ходатайствуя о субсидии, 

обязался сохранить имеющиеся рабочие 
места и добавить всего одно новое. Он 
тоже не боится вкладывать деньги в не-
благоприятных условиях: «Бояться нечего, 
всё уже сделано. Мы 24 месяца в минусе, 
каждый месяц новый минус, включая в 
этом году июль и август, которые несколько 
лет назад были прибыльные. Но я все равно 
строю, потому что мне это нравится, да и 
какой у меня выбор? Бросить всё нереально. 
Так что я с других своих предприятий ча-
стично финансирую мызу уже несколько 
лет, но ни одного человека я не сократил, 

гостиница открыта 24 на 7, и шесть дней в 
неделю работает ресторан». 
У Каазика есть ещё несколько компаний, 

которые приносят ему прибыль, а мызу он 
называет своим хобби. «Я вообще не пес-
симист, - добавляет он. - Просто я знаю, 
что делаю, я ничего ни от кого не жду. По-
смотрим, может быть, в будущем будет 
лучше - кто знает? А субсидия, конечно, 
была мне помощью. До сих пор всё на 
мызе я строил за свой счёт». 

 
Фонд взвешивает  

реалистичность проектов 
 
«EIS» (объединенный фонд «EAS»и «Kre-

dEx», который распределяет средства Фонда 
справедливого перехода) пояснил «ДВ», 
что ходатайства от предпринимателей оце-
ниваются по большому количеству различ-
ных параметров. «Критерии оценки учи-
тывают все эти аспекты и имеют разные 
весовые коэффициенты. Большее значение 
придаётся влиянию проекта, его качеству 
и возможностям заявителя. Менее важные 
критерии - вклад в планы и стратегии раз-
вития», - поясняет Моника Ханков, руко-
водитель отдела пособий объединенного 
фонда «EAS» и «KredEx». В случае крупных 
инвестиций важно создание рабочих мест, 
а размер поддержки зависит как от количе-
ства созданных рабочих мест, так и от 
уровня заработной платы. По словам Мо-
ники Ханков, при поддержке малых и сред-
них предприятий размер поддержки напря-
мую не связан с количеством рабочих мест 
и уровнем заработной платы, но ожидается, 
что поддержка либо создаст новые, либо 
сохранит существующие рабочие места, а 
компания благодаря проекту повысит свою 
конкурентоспособность, добавленную стои-
мость. «Получатель обязан обеспечить, что-
бы инвестиции, вложенные с помощью суб-
сидии, действовали не менее трёх лет после 
окончания проекта (не менее пяти лет для 
крупных предприятий). Конечно, мы пред-
полагаем, что инвестиции будут более дли-
тельными (крупные туристические досто-
примечательности и т.д.). Таким образом, 
мы следим за реализацией и функциони-
рованием проектов даже после их окончания. 
При крупных инвестициях требуемые ра-
бочие места должны быть созданы не позд-
нее чем через год после окончания проекта. 
Если компания не достигнет обещанного 
уровня заработной платы (в рамках крупной 
инвестиционной меры) или инвестиции не 
используются по назначению в течение как 
минимум трёх лет после окончания проекта, 
необходимо рассмотреть вопрос о возврате 
гранта». В «EIS» добавили, что тщательно 
изучают бизнес-планы перед принятием 
решения, чтобы ситуаций, когда план не-
возможно исполнить, не возникало, и ин-
вестиции выполняли свою задачу в долго-
срочной перспективе. 

 
Николай АНДРЕЕВ,  

газета «Деловые ведомости» 

Поддержку в 13 млн евро получил 
большой спа-отель на Чудском озере. 
В нём будет почти сотня номеров, 
хотя обычно для размещения тури-
стов в этих краях строят небольшие 
гостевые дома. Общая сумма инве-
стиций - 28 млн плюс НСО. В Сил-
ламяэ 6 млн евро фонд выделил на 
создание уникального бутик-отеля, 
общая сумма инвестиций в который 
составит около 16 млн. В волости 
Тойла поддержку получила мыза 
Сака, которая два года приносит 
владельцу убытки, но продолжает 
работать. Руководство будущего 
отеля на озере ранее сообщило «ДВ», 
что не хочет рассказывать о проекте 
подробнее. А владельцы мызы и бу-
тик-отеля рассказали, почему они 
уверены в том, что их проекты будут 
успешно реализованы.
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Почему бы Силламяэ не стать столицей джаза?
зал тепло принимал латышку Юлию Закирову и её ма-
ленький ансамбль «Golden Hour» и прекрасный вокальный 
коллектив «Estonian voices», который исполнял акапельно 
оригинальные произведения, вдохновлённые поп-музыкой, 
джазом, народной музыкой Эстонии и Африки. Идеальное 
качество звучания альта, сопрано, тенора, баритона, баса, 
а также чувство гармонии, деликатность, культура испол-
нения вызвали такой шквал аплодисментов! Провожали 
коллектив под «Браво! Бис!» стоя.  
Почему я так подробно пишу об исполнителях? Потому, 

чтобы подчеркнуть высокий уровень фестиваля, много-
образие жанров, продуманные программы, общую атмо-
сферу праздника. Мероприятия в честь 20-летия джазового 
фестиваля в Силламяэ вызвали много положительных от-
зывов, добавили немало ярких красок в портрет нашего 
города, пополнили круг друзей, партнёров и, надеюсь, 
спонсоров. Многие зрители приходили и приезжали на 
концерты четыре вечера подряд, открывая для себя уни-
кальность Силламяэ, его культурное многообразие, ухо-
женность и красоту. Супружеская пара из Азери не пере-
ставала восхищаться, как это возможно нашему небольшому 
городу привлекать такие творческие силы, всё так хорошо 
организовывать, проводить. «Знаете, если бы фестиваль 
продолжался, то мы бы обязательно приезжали и дальше 
каждый вечер - всё было здорово. Мы ваш город буквально 
открыли для себя, хотя вроде бы и живём не столь далеко. 
Силламяэ вполне может быть столицей джаза в Эстонии», 
- говорили они. И таких благодарных отзывов немало. 
А что касается партнёров и друзей, то их список такой 

большой, что оглашать его со сцены не стали, просто на-
звания фирм, обществ, имена частных лиц вывели на 
экран и поблагодарили за содействие и дружбу. Нашлось 
место в этом списке и тем, кто стоял у истоков проведения 
джазовых фестивалей в городе и внёс значительный вклад 
в его становление. Это было особенно приятно. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора и Бориса СИНИЦОВА 

Некоторые итоги 20-летнего юбилея подводит его 
главный организатор, руководитель фестиваля, 
его душа и энтузиаст Владимир Высоцкий:  

- 20-летний юбилей фестиваля стал настоящим праздником джаза 
для всех нас. Мы смогли собрать уникальный состав музыкантов со 
всего мира, продемонстрировать разнообразие жанров и создать 
атмосферу праздника. Я особенно горжусь тем, что фестиваль объединил 
как опытных музыкантов, так и молодых талантливых исполнителей, 
дав им возможность выступить на одной сцене. 
Дело, зародившееся в маленьком городе, может затронуть сердца 

людей далеко за его пределами, ведь влияние культуры не знает границ. 
Спасибо сторонникам, исполнителям, партнёрам и друзьям «JAZZ 
TIME 2024»! Без вашей поддержки и поддержки моей семьи это было 
бы невозможно. Я был глубоко тронут благодарственным письмом ми-
нистра культуры Хейди Пурга. Это было неожиданно и очень приятно! 
Сердечное спасибо за признание нашей работы! Это даёт силы и уве-
ренность в том, что мы на правильном пути. Впереди нас ждёт ещё 
много интересных проектов и событий. 
Я благодарен каждому, кто внёс свой вклад в организацию этого 

праздника. В этом году фестиваль поддержали финансово Целевой 
фонд интеграции, местное самоуправление Силламяэ и Эстонский 
фонд культуры. Список всех, кто каким-либо образом помогал фестивалю 
все эти годы, занял бы целую полосу газеты, поэтому отмечу лишь не-
которых: «NPM Silmet OÜ», Порт Силламяэ, Силламяэская музыкальная 
школа, Союз самоуправлений Ида-Вирумаа, Министерство культуры, 
«Eesti Energia», Эстонский союз авторов, «Swedbank», Центр культуры 
Силламяэ, Посольство США в Эстонии, Йыхвиский концертный дом, 
Эстонский джазовый союз, Эстонская национальная опера, газета «Сил-
ламяэский вестник», «Радио 4», газета «Северное побережье», кафе 
«Sadama Grill», отель «Крунк», Тойво Унт, Лембит Саарсалу, Дэвид 
О'Брок, Сигне Каск, Райво Васну, Тийт Вяхи, Андрей Биров, Ээви 
Паасмаэ, Тийна Касемаа, Катрин Тамме, Галина Кузнецова, Елена Сын-
кова, Прийт Орав, Лидия Толмачёва, Александр Хмыров, Михаил Го-
рюшин, Артур Саакян, Владимир Горохов, Борис Синицов, Энн Ээсмаа, 
Ике Волков, Леонид Люцкевич, Яак Ааб, Алевтина Ермакова, Анна 
Маркова, Яаника Вентцель, Ольга Воронкова, Надежда Морозова, 
Артём Репюк, Павел Клишин, Ирина Кивисельг, Кристина Соломахина, 
Елена Васина, Дмитрий Борисов, Геннадий Тюлюков, Наталья Борисо-
ва. 
Я с нетерпением жду возможности продолжить нашу работу и 

сделать следующий фестиваль ещё более ярким и запоминающимся.  

(Начало на 2-й стр.)


